

# REVISTA ESPIRITISTA

PERIÓDICO DE ESTUDIOS SICOLÓGICOS

## RESUMEN

Año Octavo.—La Discordia.—Segundo artículo de polémica sobre el Espiritismo — Reflexiones sobre las investigaciones de los fenómenos espiritas, por Guillermo Crookes. — Otro obrero del Progreso: «El Espiritista.» — Si hoy nó, mañana será.

### Año octavo.

Al comenzar el octavo año de nuestra existencia en el tan peligroso como grande estadio de la prensa periódica; sincera y fraternalmente saludamos á los directores y redactores de los periódicos Espiritistas de ambos hemisferios, á los creyentes de tan grandiosa como consoladora y saludable doctrina, y á todos cuantos dedican sus trabajos y vigili-  
as al general progreso humano en sus múltiples manifestaciones.

Bien eterno merecen, y bien eterno han de conseguir todos aquellos que hácia la *Verdad* y hácia el *Bien* dirijen, con sus obras, al hombre.

Atletas del *Bien*, sacerdotes de la *Verdad*, seguid demoliendo la caverna del *Oscurantismo*, que es de la que salen la mayor parte de los males que aun aflijen al hombre: Seguid, pero cuidando muy mucho, dé á la par ir levantando el templo de «La Fé razonada» que es donde en útil y progresista consorcio caben la *Verdad* y el *Bien*, el *Saber*

y el *Amor*, la *Ciencia* y la fraterna y humanitaria *Caridad*.

*Justo de Espada.*

### La Discordia.

Por el fruto se conoce el árbol.

Uno de los escollos, el mayor quizá que la envidia, la hipocresia, la ambicion y los tiranos, levantaron y aun levantan para entorpecer la libre y continua marcha del progreso humano, es «La Discordia».

Los poetas han representado á ese tan antiguo como grave mal social bajo la figura de una *Diosa*, con la cabeza adornada de serpientes, las mejillas descarnadas, el rostro pálido, los lábios lívidos, la boca teñida de sangre, los dientes de acero cubiertos de orin, destilando por la lengua un licor pestilencial; en una de sus manos una antorcha humeante, en la otra una culebra.

Como poetas, al representar á la «Discordia», solo se cuidaron del conjunto, poco ó nada de las partes que constituyen á ese agente de torpezas criminales, pø fariseáicas aspiraciones, de egoismo inhumano y antifraterno; porque de cuidarse de ellas, hubieran visto fotografiadas á la *Envidia*, en las mejillas descarnadas, en el rostro pálido de la *Diosa*; á la *Hipocresia*, en los ojos biz-

cos y lagrimosos, en los dientes de acero y cubiertos de orin; á la *Ambicion*, en la cabeza adornada de serpientes, en la antorcha humeante y ensangrentada; y por término á la *Tiranía*, significada por la culebra que es imágen verdadera del tirano; desde que aquella hiere mortalmente el pecho que la abriga, y este destruye y aniquila á los mismos seres que le alimentan y dan vida.

Eso que estudio, á vuela pluma, es de la *Discordia*, nos inclina á indicar someramente los efectos que ella produce en nuestra época, y á quien ó á quienes esos efectos producen beneficios, á fin de demostrar no solo la *Causa* de que todo paso de progreso moral ó intelectual en nuestros días encuentra escollos á veces insuperables, sino tambien y al hacerla pública, procurar los medios legales para que esa *Causa* desaparezca mas ó menos tarde.

Como medios legales solo reconocemos y en primer lugar el sano y constante ejemplo de las buenas obras; el ataque prudente, sensato, instructivo y constante por medio de la prensa periódica; demostrando sin pasion ó idea preconcebida, sin rencor ni ódio, los graves males que á la humanidad ocasiona esa *Causa* y los beneficios que han de producirse al combatirla hasta que cese.

Todo paso de progreso moral ó intelectual, en nuestras días, es un nuevo ariete que viene á unirse á los ya empleados en destruir añejas consejas, nocivas ideas, antiguas é inhumanas ambiciones de goces y dominio, pulverizando los errores en los cuales, ó por los cuales, esas consejas, ideas y ambiciones se sus-

tentan, y con ello abriendo ancho campo al desarrollo del saber humano, y á la libre emision del pensamiento, al libre ejercicio del estudio en cualquiera de las innumerables ramas del *Espiritismo*, de la creacion, y sobre todo, la libertad de rendir culto al Hacedor cada vez mejor y mas adecuado á aquél que tan infinito como benéfico Sér merece recibir de su criatura: *Cada vez mas inmaterial*, cada dia, cada hora, mas aproximado á la esencia que la razon humana concibe sea la de su Padre Universal.

La historia, el pasado de la humanidad, nos manifiesta clara y distintamente que en la *miseria intelectual* se han cimentado todos los errores, que en ella se apoyaron todas las consejas, aun las mas absurdas las ideas mas opuestas á la verdad científica en esa miseria se alimentaron, en fin, que ha sido la base de toda ambicion, el pedestal de toda tirania, y sobre todo el filon que explotaron las relijiones positivas, y entre ellas el romanismo, cruel opresor de la conciencia y el pensamiento humanos.

«La Discordia», cuyos componentes para nosotros son la envidia, la hipocresia, la ambicion y tirania, tuvo y tiene aun cabida entre los hombres porque la *miseria intelectual* no cesó de aflijirles.

En lo que ignoró é ignora el hombre se cimentaron, sostuvieron y aun pretenden sostenerse los errores, las consejas mas absurdas, las ideas mas opuestas á toda verdad científica; ha sido y es la base, el pedestal, donde se asientan la ambicion y tirania, el filon explotado por el sa-

cerdocio : luego si existe y obra sus maléficos efectos la «Discordia» á causa de lo mucho que el hombre ignora; la «Ignorancia» es el origen primordial de esos males:

Porque la «Ignorancia es el pedestal donde los tiranos apoyan su ambicion.

Porque la *Ignorancia* fué quien apadrinó el inicuo consorcio del trono y del altar.

Porque la *Ignorancia* ha sido, es y será siempre el apoyo de las religiones positivas.

Porque la *Ignorancia* es mina inagotable que explotan todos aquellos que : de la caridad, del amor fraterno, del respeto y adoracion á Dios, de los *derechos* del hombre, de la libertad humana en fin, hicieron y hacen el agente de sus comodidades, de sus goces é inicuas esperanzas.

Porque la *Ignorancia* es causa que como efecto produce tantos y tan dolorosos males á la humanidad; esa *causa* es preciso combatirla sin tregua ni descanso, si queremos que la «Discordia» desaparezca de entre los hombres; si deseamos que no exista la envidia manchando con su asquerosa baba la honra ajena; si aspiramos á arrancar su torpe máscara á la hipocresia; si nuestro amor á la igualdad quiere para siempre matar á la ambicion y tirania; si libres, enteramente libres de opresores queremos ver la tierra.

El antídoto al mal, el remedio que más ó menos tarde ha de cicatrizar las llagas que aún vemos lucir en la humanidad del siglo XIX, es la educacion LAICA, moral, estrictamente moral, qué, dando luz benéfica,

disipe las tinieblas del error, que alimentando el espíritu humano, haga cesar la *miseria intelectual* despertando en el hombre el amor sincero, desinteresado, puramente fraterno, que es aquél que tiene caridad para con quienes sufren, con miseria y perdon para el que yerra, que es en fin, la afeccion santa que lleva á la humanidad á hacer efectiva la máxima de: UNO PARA TODOS Y TODOS PARA UNO.

J. de E.

### Segundo artículo de polémica sobre Espiritismo.

#### ACLARACIONES

Sr D. Vicente Manterola,

Segun parece, ha dado V. fin por ahora á sus conferencias sobre; sentando en absoluto el principio, de que Satanás, y solo Satanás, es el que puede contestar á las evocaciones de los espiritistas. Supone V. gratuitamente, que nosotros pretendemos y aún aseguramos, que los ángeles buenos son los que acuden á nuestro llamamiento. V. dice que estos no están á disposicion del hombre, y en esto tiene V. muchísima razon, que en algo habiamos de estar conformes los espiritistas con V., pero es una suposicion como otra cualquiera el afirmar que nosotros estamos convencidos de que vendrá el espíritu que evocamos, y que éste será de categoria angélica, cuando en realidad lo que hacemos es pedir á los *muertos la verdad*, sin recordar lo que dice V. «que las almas de los difuntos es imposible que se comuniquen, porque santo

Tomás de Aquino, en su gran libro « Suma Teológica » dá convincentes razones, por las cuales queda demostrado, que las almas separadas de su cuerpo no pueden relacionarse con los terrenales », y como los fenómenos espiritistas son una verdad (que ni aún V. se atreve á negarlo), ¿quién los ha de producir? El El demonio, ese eterno rival de Dios, esa segunda fuerza de la creación, ese Proteo de todos los siglos, ese mito de la aberración humana.

Oigamos lo que sobre el demonio dice Allan Kardec, que tanto autoridad puede tener este libre pensador como el autor de la « Suma Teológica », uno y otro indudablemente han ido en pos de la verdad; con la sola diferencia de ser distinta la civilización de sus tiempos, que en un siglo se decía : « Cree ó mueres », y en el otro se dice : *Estudia y analiza*, más veamos la opinión de Kardec sobre el hijo de las tinieblas, en su libro de los Espíritus, página 41

« — ¿Existen demonios, en el sentido que se dá á la palabra? »

« — Si hubiese demonios serian obra de Dios, y ¿hubiera procedido éste con justicia y bondad creando seres consagrados eternamente al mal y á la infelicidad? Si existen demonios, en tu mundo inferior y en otros semejantes es donde residen, y son esos hombres hipócritas que hacen de un Dios justo un Dios perverso y vengativo, esos hombres que creen complacerle con las abominaciones que en su nombre cometen. »

« La palabra *demonio* no implica la idea de Espíritu malo más que en

su acepción moderna; porque la palabra griega *daimon* de que se forma, significa *génio, inteligencia*, y se aplicaba indistamente á los seres incorpóreos, buenos ó malos. »

« Los demonios, en la acepción vulgar de la palabra, suponen seres esencialmente maléficos que serian, como todas las cosas, creación de Dios, que es soberanamente justo y bueno, no puede haber creado seres arrastrados al mal por su naturaleza y eternamente condenados. Si no fuesen obra de Dios, serian como El eternos, ó bien habria muchos poderes soberanos. »

« La primera condición de toda doctrina es la de que sea lógica, y la de los demonios, en su sentido absoluto, falsea por esta base esencial. Se concibe que en la creencia de los pueblos atrasados que, no conociendo los atributos de Dios, dan cabida á las divinidades maléficas, se admitan los demonios; pero para todo el que acepte la bondad de Dios como el atributo por excelencia, es ilógico y contradictorio suponer que haya podido crear seres consagrados al mal y destinados á hacerlo perpétuamente; porque equivale á negar su bondad. »

« Satanás es evidentemente la personificación del mal bajo una forma alegórica, porque no puede admitirse un ser malo, que lucha de potencia a potencia con la Divinidad y cuya única ocupación es la de contrariar sus designios. »

Desengáñese V., Sr Manterola, : la momia de las edades, el esqueleto del oscurantismo, el el Luzbel de la fábula eterna, el legendario enemigo del progreso ha sido decapitado por

la ciencia y la razon, y en honor del dogma católico, así como ha hecho V. desaparecer el infierno diciendo « que los espíritus existen donde estén, y no tienen éste, ni aquel lugar determinado, están en todas partes, ó mejor dicho, existen en todas partes, sin estar fijamente en ninguna, y las calderas de betun hirviendo, y todos los horrores de la macion infernal no son mas que alegorias, del mismo modo, con el gran talento que á V. distingue: destruya la personalidad, la individualidad del *yo* del demonio, y cuando nuevamente propague V. el espiritismo, queriéndole destruir busque otro asunto más apropiado á nuestra época, que se comuniquen con los espiritistas, ya que tiene V. invectiva para ello. El tiempo es oro, dicen los hijos de la Gran Bretaña, y es lástima que V. gaste su elocuencia diciendo que el espiritismo es el *satanismo*, es una deducción demasiado vulgar para un hombre como V.; el siglo de la hulla y del demonio son antitéticos.

Refiriéndose á la fatal influencia del espiritismo sobre el orden moral de la sociedad, dice V. con ardiente entonacion: « ¿Qué se puede esperar de una escuela que sienta en principio que la indisolubilidad del matrimonio es una ley humana muy contraria á la natural? ¿Qué se puede deducir de semejante afirmacion?... ¡Ah! si desgraciadamente el espiritismo imperara en el mundo, dá miedo pensarlo, hermanos míos, e! caos en que vendríamos en caer. »

No se apure V. tanto, Sr. Mantrola; el orden moral no está amena-

zado por los *verdaderos espiritistas*; y yo cito á V. la opinion de un espirita, el voto aislado de una inteligencia, debia V. tambien haber citado las líneas que anteceden en el « Libro de los Espíritus », de Kardec, página 217.

« — El matrimonio, es decir, la union permanente de dos séres, ¿es contrario á la ley natural? »

« — Es un progreso en la marcha de la humanidad. »

« — ¿Qué efecto produciria en la sociedad humana la abolicion del matrimonio? »

« — El regreso á la vida de los b.utos. »

« — La union libre y fortuita de los sexos es el estado natural. El matrimonio es uno de los primeros actos de progreso en las sociedades humanas; porque establece la solidaridad fraternal y se halla en todos los pueblos, aunque en diversas condiciones. La abolicion del matrimonio seria, pues, el regreso á la infancia de la humanidad, y haria al hombre inferior hasta á ciertos animales que le dan ejemplo de uniones constantes. »

No olvidemos nunca, Sr. Mantrola, las razonadas frases de Jesús: « Dad á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César. »

Refiriéndose á las frases de San Pablo dice V.: que si otro evangelizara doctrina distinta de la que habiamos aprendido *anatema est*.

Nunca la verdad puede ser anatema, nunca la luz, simil de Dios, puede servir para oscurecer las conciencias, nunca el trabajo de la razon será infructuoso para el engrandecimiento y el perfeccionamiento del

espíritu. El hombre no ha sido creado para vivir como los topos, que por algo se le dijo á la humanidad : «Escudriñad las santas escrituras.»

Hablando del cielo y de la gloria eterna, dice V. con irónico acento : Cuál será el paraíso de los espíritus que encuentran monótona la vida de los bienaventurados, que entonan sus alabanzas al Creador? ¿que harán ellos en su paraíso?» Bien claro lo demuestra Allan Kardec en «El Libro de los Espíritus» página 304, cuando dice : «Que la felicidad de los espíritus buenos consiste, en conocer todas las cosas; en no tener odios, ni celos, ni envidia, ambicion ni ninguna de las pasiones que hacen desgraciados á los hombres. El amor que los une es para ellos origen de suprema felicidad. No experimentan ni las necesidades; ni los sufrimientos, ni las angustias de la vida material, son felices por el *bien* que hacen. Por lo demás, la felicidad de los espíritus es siempre proporcionada á su elevacion. Solo los espíritus puros gozan de la felicidad suprema, es cierto; pero todos los demas no son desgraciados. Entre los malos y los perfectos hay una infinidad de grados en que los goces son relativos al estado moral. Los que no están bastante adelantados comprenden la felicidad de los que han llegado antes que ellos; aspiran á ella, pero siendo este un objeto de de emulacion, no de celos, saben que de ellos depende lograrla y con este fin trabajan; pero con la tranquilidad de la buena conciencia y son felices por no tener que sufrir lo que sufren los malos.»

Ya vé V. Sr. Monterola, que el

cielo, el paraíso de los espíritus es el progreso, es la ciencia, es el amor, es la caridad inmortal, es el trabajo indefinido en las innumerables mundos que pueblan el universo, es la eternidad del *yó*, que irán siempre buscando la trinidad divina formada por *la justicia; el amor y la ciencia* que son los atributos de Dios.

Dice V. que el Espiritismo no ha venido á hacer ningun bien, y, ó está V. en un error, ó aparenta estarlo. La esperanza es la eterna sonrisa de la vida, y el que estudia y comprende la doctrina espirita, *espera y confía*, y el que espera y confía no puede ser nunca profundamente desgraciado y por consecuencia lógica, el Espiritismo tiene que haber enjugado muchas lágrimas. Tiene además en su abono que su advenimiento no ha hecho derramar rios de sangre, como los han vertido las religiones positivas, que todas, absolutamente todas han escrito su historia con el esterminio, la intolerancia, con la crueldad mas horrible; diganlo si nó las luchas que han sostenido los Alpigenses, Valdenses, Husitas, Hugonotes, los Luteranos, Calvinistas, Harmonianos, Anglicanos, Puritanos y Cuakeros, y la Iglesia Católica creando eu Italia y en España el tribunal terrible de la inquisición. ¡ Cuánta sangre derramada en nombre de un Dios de amor!

Gracias al cielo el Espiritismo no ha causado el martirio de nadie. Todas las ideas que tienden á consolidar el progreso, son combatidas, dígalo la historia de todos los descubrimientos humanos, y en Jesús tenemos la prueba más convincente. El regeneró el mundo, y el hombre,

siempre ingrato, con la muerte pagó su abnegación. El Espiritismo es la luz del porvenir, y justo es que los hombres traten de apagarla. Usted es uno de ellos, Sr Manterola, pertenece V. á la escuela exclusivista é intransigente, que no *quiso mirar* por el antejo de Galileo; pero sobre todas las aberraciones humanas, está el progreso, la sucesibilidad de los siglos, el curso natural é inevitable de los hechos, y, como dice muy bien Allan Kardec: «Así como el microscopio nos descubrió el mundo de los infinitamente pequeños que ni imaginábamos, y el telescopio los millares de mundos, que tampoco sospechábamos, las comunicaciones espiritistas nos revelan el mundo invisible que nos rodea, nos codea incesantemente y toma parte, sin darnos cuenta de ello, en todo lo que hacemos. Dejad pasar algún tiempo, y la existencia de ese mundo que es el que nos espera, será tan incontestable como la del mundo microscópico y la de los globos sumergidos en el espacio. ¿Acaso es nada habernos dado á conocer todo un mundo, el habernos iniciado en la vida de ultratumba? Ciertamente semejantes descubrimientos, si así puede llamárseles, contrarian algún tanto ciertas ideas establecidas, pero ¿acaso todos los grandes descubrimientos científicos no han modificado igualmente y hasta trastornado las más acreditadas ideas? ¿Y no ha sido preciso que nuestro amor propio se doblegase ante la evidencia? Lo mismo sucederá con el Espiritismo, y dentro de poco gozará derecho de ciudadanía entre los conocimientos humanos.»

Esto sucederá ciertamente á despecho de todos los dogmatismos, y en tanto llega ese día seguiremos los hombres cada uno defendiendo su ideal. La escuela católica tiene en V. un poderoso aliado, Sr. Manterola, la razón derribó á los dioses y la razón será únicamente la religión del porvenir.

«Los hombres son los depósitos de la Providencia: esta no puede ser á la vez ingrata y generosa, solo es grande siempre.»

*Amalia Domingo y Soler.*

### **Reflexiones sobre las investigaciones de los fenómenos.**

POR GUILLERMO CROKER.

Querido señor y estimado colega.

Tiene por objeto la presente daros las más expresivas gracias por el envío de la interesante obra del Sr. D. Guillermo Crokes, cuyo título es «Investigaciones sobre el Espiritualismo»; así como por el folleto que acompaña titulado: «Mediumidad de la señorita Florencia Cook».

Hé leído con el mayor gusto esas dos obras: permitidme que haga algunas observaciones por separado de los puntos que tratan: 1º, me hallo satisfecho porque en nuestras filas podamos contar con un adalid más, sobre todo de un sábio del orden y dignidad del Sr. Guillermo Crokes; autor que empieza su libro con toda la magestad del incrédulo; armado del compás, de la escuadra, de la balanza y del vaso graduado del físico-químico, á fin de comprobar la verdad de los hechos que vá á narrar.

El saber, la honradez, la posición social, el sentimiento de justicia de este sábio, vienen en apoyo y dan cierta valía á lo que viene á decirnos. Abramos su libro con entera confianza, pero permanezcamos en nuestra esfera de libres pensadores, así como el Sr Crooker no quiere apartarse del terreno del positivista, manipulador y observador.

El primer experimento que este sábio cita, es el de un acordeon puesto en movimiento por la sola voluntad del famoso médium Home, que asistió á la sesión en calidad de tal. El señor Crookes cree conveniente comprar este acordeon y encerrarlo en una caja abierta, colocándolo á la inversa, esto es, las teclas contra el fondo y el fuelle con su llave hácia arriba. Esta caja fué puesta sobre una mesa, tomándose todas las precauciones para que el médium no pudiese tocarla sino por encima, en donde parece apoya su mano sobre la llave que sirve para introducir el aire en el instrumento.

Este produce sonidos, se mueve y revuelve en diferentes sentidos; todo lo que hubiera podido ejecutar, si se le hubiese puesto simplemente sobre la mesa, más á la vista de los asistentes y no encerrado en una caja inútil para el experimento; pero por temor de engañar este sábio, dá pruebas de una gran honradez y de una buena fé dignas de elogio.

Repetimos que el instrumento produjo sonidos, que se movió varias veces, á pesar de haber retirado su mano Home, colocándola sobre su vecino. ¿Qué hay en esto que sorprenda, más que en el hombre que canta un trozo de música, sin

saber que es lo que en él produce las sensaciones alegres ó dolorosas en los espectadores?

Es á los sábios á quienes dirigimos esta pregunta; á los que no quieren concedernos un alma, un sér motor de nuestros pensamientos y movimientos, ¿no vienen á colocarnos en igual caso que el acordeon que no posee ni alma, ni otro motor que el aire que sale por sus teclas, como los sonidos en nosotros salen por la larinje y la farinje?

Pero estas palabras contenidas ó contenidos esos sonidos ¿quién las forma? ¿quién las dirige? ¿por qué se paran por falta de memoria, ó porque una equivocación en el aire obligan al cantante á interrogar, qué? su memoria; pero qué viene á ser la memoria? es un sér inteligente, un bibliotecario sumiso? No, se le responde al momento dándole la palabra olvidada ó corrigiendo el sonido mal producido; no sé que pensar; pero por esta simple observación vengo en conocimiento de que el compás, la escuadra, las pesas, el vaso graduado, las balanzas, vienen á ser inútiles, y que el acordeon movido por la simple voluntad de Home ofrece al ménos una voluntad director, los sonidos, las palabras, las acentuaciones armónicas que salen de él, son ménos comprensibles que las producidas por el acordeon de Home.

El segundo experimento citado por el Sr. Crookes, es el de una tabla colocada horizontalmente apoyando una de sus puntas, y la otra suspendida por una cuerda atada á una especie de romana, cuya aguja marca el peso. Esta tabla pesa tres li-

bras; pero Home por su voluntad la hace bajar por la punta suspendida, lo que hace que pese nueve libras, de consiguiente se produce un aumento de seis libras.

Este experimento podia haberse simplificado tambien colocando unas balanzas sobre la mesa y rogando al medium que hiciese bajar uno de los platos, comprobando en el otro el peso escedente. En este experimento la voluntad de Home dá á la materia un peso que no tiene y una direccion que no tenia en la posicion en que se hallaba.

¿Este hecho es acaso mas extraordinario y mas improbable que los producidos por el electro iman? ¿La atraccion que poseian las dos jóvenes griegas, que he citado en la *mágica magnética*, las que en Marsella hace ya muchos años, dieron algunas sesiones públicas para poner de manifiesto esta facultad? El experimento consistia en colocarse las dos jóvenes á cierta distancia y entre ellas una mesa muy pesada, cuyo peso se aumentaba á veces con el de un hombre y la mesa iba y venia de una á otra joven por el solo efecto de su voluntad, ó de una fuerza de atraccion que parece poseian hácia el ombligo.

La joven Cottin, de Paris, hace algunos años produjo fenómenos de igual género, que obligaron á los sábios á guardar silencio; las balanzas y el compas eran tambien inútiles en este caso, pues los hechos estaban de manifiesto; bastaba que la falda del vestido de esta joven tocase á una silla al pasar, para que la silla fuera arrojada lejos de ella.

¿No hemos hecho todos de estas

pruebas de magnetismo por la facultad de atraccion que poseemos entre nosotros, particularmente sobre personas sensitivas, obligándolas á venir hácia nosotros, ó tirándolas al suelo á pesar de su resistencia y la distancia que de nosotros las separaba?

El conocimiento de esta facultad se lo debemos al baron Du-Potet, que segun creo fué el primero que produjo estos efectos en las sesiones públicas que tuvo hace treinta años. ¿No tenemos otros magnetizadores que por medio del pensamiento tienen la facultad de desviar la aguja de la brújula? Pero para esto se requiere una fuerza dirigida por una voluntad, y para ello, preciso es que esta voluntad proceda de alguna cosa ó de alguna parte.

El Sr. Crookes dedica un largo capítulo á otros experimentos que practicó del mismo género, y á desvanecer todas las objeciones, que le hacian sus cólegas, los sábios ingleses, que pretenden llevar la delantera á los sábios franceses y á los de todos los paises.... las mismas infulas de saber.... los mismos fútiles argumentos... las mismas negaciones á toda proposicion que no proceda de su dominio, en fin, una completa manifestacion de orgullo, que es sensible ver en hombres semejantes y esta causa. El Sr. Crookes ha acompañado sus demostraciones con grabados bien ejecutados á fin de facilitar la comprension de sus experimentos y dar una prueba del deseo que su honrado corazon abriga, de que los estudiantes participen de sus convicciones basadas en hechos probados mediante el mas

escrupuloso exámen, pero su corazon ha debido sufrir mucho por los ataques que se le han dirigido, por verse acusado de falta de criterio, y haber sido esplotado por escamoteadores, viéndose al cabo de todo aislado en sus estudios. El honorable sabio termina esta discusion por un relato de hechos, de sonidos producidos con instrumentos ó sin ellos. . . . . traslacion de objetos, elevacion aérea de Home y de otras personas . . . . . pase de materia al través de materia, hecho que tuvo lugar por medio de una ramita de encina que se elevó del ramo de que formaba parte y fué á colocarse, verticalmente sobre una mesa elástica y pasó al través de ella, sin alterar su forma, por la union de sus tablas, hendidaja muy inferior á su grueso.

En resúmen esta obra viene á ser un testimonio más á las citaciones consignadas hasta hoy por todos los que tratan de magia, de espiritualismo, de psicología y de magnetismo. Testimonio que tiene gran valia atendida la posicion y la honorabilidad de su autor.

Solo falta que los sabios, *que les queda aun algo que conocer*, quisierau descender de las elevadas esferas en que se colocan, y vengan á nuestras humildes escuelas á estudiar con nosotros lo que es la materia, cuales los medios de ser, sus diferentes estados, el saber producirse, conservarse, ser y no ser opacos; ser y no ser resistentes á nuestros sentidos; sea activo ó inerte con arreglo á las necesidades del sér; pues estos sabios serian los primeros á desechar su error sobre la partes que la componen. . . . . sobre

las inteligoncias que lo animan, sobre las fuerzas que unen el átomo, el átomo á la molécula, y la molécula á los cuerpos. . . . para ellos ya no se trataria de *espiritismo*, ni de *materialismo*, de *alma*, ni de *cuerpo*, . . . . de *ángeles*, ni de *demonios* . . . . . de *dioses* ni de *diablos*; solo verian dos géneros de ser en todo lo que es. . . . géneros que por los diferentes estados por los cuales pasan todas las cosas, producen manifestaciones opuestas. . . . que la una prueba la otra siendo su contrario; que cada una determina el juicio por la apreciacion de su contraste, que este hecho garante la eterna individualidad *de los dos*, y que en fin esta individualidad es el alma de cada cosa.

¿Cuándo sabrán los sábios lo que produce el movimiento de sus piés ó su lengua? ¿Qué es la fuerza que preside á toda locomocion?

¿Qué es la adherencia del átomo en la formacion de la materia? ¿Qué ó quién anima á este átomo. . . . qué es lo que le hace discernir y lo conduce hácia el otro átomo con el que se une? ¿Porqué se opera esta union? ¿Qué ley preside á esta aglomeracion? ¿Cuándo sabrán los sábios lo que es la nutricion? ¿Quién desagrega y coloca cada sustancia en los sitios en que és útil? ¿Cuándo sabrán lo que es la gestacion de los gérmenes en general? ¿Qué es el pensamiento, la palabra, la memoria, el discernimiento y la atraccion? Entonces podriamos estudiar juntos de buena fé y con mas probabilidades de resultado, ya no existirán entre nosotros los nombres de espiritualistas, materialistas. . . . , sere-

mos todos *estudiantes*, y no profesores orgullosos.

Gracias al Sr Crookes por sus leales trabajos, y á vosotros, queridos cólegas, un apretón de manos fraternal.

Alfonso Cahagnet.

NOTA. — El juicio de un filósofo como Alfonso Cahagnet, no es para ser despreciado y se lo agradecemos, invitándoos á emprender estudios formales ; comprended bien toda la importancia que tiene una adhesión como la del gran químico Guillermo Crookes : leed las « Investigaciones sobre el Espiritualismo. » Con todo, debemos observar que aquí la crítica no tendría objeto alguno; colocado Guillermo Crookes en una posición escepcional, ha podido evadirse de las preocupaciones, y á pesar de la resistencia de la mayor parte de los miembros de la Sociedad Real de Lóndres, y de las notabilidades del círculo de los sábios al que pertenece, publicando el resultado de sus investigaciones ; ha sentado con pruebas en su apoyo, que los fenómenos llamados Espiritas, son una verdad, y que existe una fuerza nueva poco conocida, que ha podido verificar y denominar *fuerza síquica* de acuerdo con algunos investigadores apreciables, conocidos en el mundo entero por su mérito.

El Espiritismo no solicite nada más que esto de las academias ; que los hombres eminentes comprueben la existencia de esta fuerza, que la pesen y la midan, pues esto es de sus atribuciones, y por ello debemos mostrarnos agradecidos ; en cuanto á las deducciones filosóficas, es de

la competencia de los Espíritus que han venido y vienen de continuo á darnoslas.

La *Investigaciones sobre los fenómenos llamados Espiritas* se halla de venta en París, 5, rue Neuve des Petits-Champs, librería de las Ciencias Psicológicas, un volumen encuadernado con gusto, con láminas explicativas en el texto, 2 francos 85 centavos, porte pago.

« Le Messenger », Liége.

#### Otro obrero del Progreso

Con el mayor placer hemos leído el número primero de « El Espiritista », semanario científico-religioso, que desde el 1º del mes corriente vé la luz pública en Buenos Aires.

El título de la hoja nos dice que otros hermanos están en la liza; y, no solo por el lazo fraterno que nos une á ellos, como creyentes y propagadores del Espiritismo, les deseamos larga vida y ópimos frutos en la ruda tarea que emprenden, sino también porque no temen las heridas que pudiesen ocasionarles las espinas y los abrojos con que el atraso humano sembró la senda del periodismo, para todo aquel que escribe lo que *sabe*, sostiene lo que *comprende*, y *juzgue* sin fanatismo, sin intolerancia, vertiendo con su pluma, solamente, la convicción que su alma adquirió sobre lo necesario que es al sér humano procurar, *hacer* el bien por solo el bien mismo.

Por más que, al comenzar el presente número de nuestra modesta hoja, saludamos á « El Espiritista » al efectuarlo con toda la prensa periodica Espirita, sin embargo cree-

mos un deber devolver el saludo leal y fraterno que se nos hace en el número primero de ese nuevo periódico sostenedor del Espiritismo.

*Justo de Espada.*

**Si hoy nó, mañana será**

Somos enemigos sinceros de toda discusion entre obreros de una misma causa, y más y sobre todo, de aquellas que pudieran separarnos de la senda que al amor mútuo entre los hombres abrió el Cristo en la tierra.

Pero, como creemos que en lo dicho por la «Constancia», del mes

de Nayo, soqre el Espiritismo en Montevideo, existe algun error, escribiremos solas dos palabras á fin de hacer que el error desaparezca.

Esas dos palabras no pueden ir insectas en este número, á causa de que compuesto tenian yá nuestra humilde hoja en la imprenta, cuando pudimos leer lo que se decia á nuestra querida Amalia Domingo y Soler.

Sin embrgo que dicha hermana sabe lo cierto, en el número del mes de Julio procuraremos ver si del drror sacamos al que tan errado creemos.

*J. de E.*

que para la critica... algun... en una posicion... de evadir... y a pesar... la mayor parte... de la... y de las... auto de los... neces... investigaciones... cuando... nuevos llamados... verdad y que... va poco conocida... rifican y denot... de acuerdo con... dora epictetas... mando eniero... El Espiritismo... mas que esto... los hombres... la existencia... pason y... sus... mostramos... a las... de

que para la critica... algun... en una posicion... de evadir... y a pesar... la mayor parte... de la... y de las... auto de los... neces... investigaciones... cuando... nuevos llamados... verdad y que... va poco conocida... rifican y denot... de acuerdo con... dora epictetas... mando eniero... El Espiritismo... mas que esto... los hombres... la existencia... pason y... sus... mostramos... a las... de